

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 3, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

	Puestas.
Suma anterior.....	132,23
Madrid.	
P. I., 0,25.—F. Diego, 0,50.—P. Cermeño, 0,15.—Morato, 0,25.—Cano, 0,25.—Un revolucionario, 0,25.—Lorenzo Muñoz, 0,25.—Juan Morcillo, 0,25.	2,15
Navarres.	
Jaime Ansegul, 0,25.—R. C., 0,25.—Luis Ballús, 0,25.—Pedro Ansegul, 0,25.—J. T., 0,25.—J. S., 0,25.—Valentín Fornells, 0,25.	1,75
Santander.	
Sociedad tipográfica.....	15,00
Narbona.	
<i>Grupo de socialistas españoles.</i>	
Francisco Costa, 2.—Jaime Mill, 1.—Francisco Rufastes, 0,50.—Jacinto Moles, 0,30.—Bautista Garriga, 0,40.—J. Rocamora, 0,50.	4,70
Total.....	155,83

LA SEMANA BURGUESA

Excepto los conservadores, que van á gusto en el machito, los demás partidos burgueses muéstranse descontentos del resultado de las elecciones.

Bien es verdad que Cánovas ha apretado de lo lindo, no teniendo miramientos ni aun con sus mismos aliados.

Díganlo si no D. Cristino, á quien sin duda por lástima ha permitido que le acompañe al Congreso algunos amigos, y Romero Robledo, exonerado como jefe de escuadrón y reducido á mandar unos cuantos soldados.

De la sinceridad electoral de D. Antonio han salido mejor librados los fusionistas, que traerán á los escaños del Congreso una respetable minoría para jugar á la oposición hasta que una *corazonada* ó algo por el estilo ponga nuevamente el Poder en sus manos.

A quienes ha tirado á degüello es á los republicanos, y principalmente al *ilustre filósofo* y ex defensor de Isabel II.

Por dos distritos tenía el hombre segura el acta y por los dos se la han *birlado*.

Como es natural, esto ha hecho poner el grito en el cielo á los republicanos y dado motivo al gobernador de Barcelona para mostrar la *templanza* de la política conservadora.

Por supuesto, dentro de la familia republicana no falta quien se alegra de que Salmerón se haya quedado sin acta y alaba en voz baja al Gobierno por habérsela quitado.

El País sabe algo de eso.

Nosotros ni lo sentimos ni nos alegramos, pero no vemos fundamento legítimo para que alboroten y chillen tanto contra la arbitrariedad cánovista los que han tocado todos los resortes, aun los más indignos y repugnantes, por lograr el triunfo de sus candidatos.

En cuestión de honradez y moralidad políticas todos son iguales.

Para nosotros, el resultado de la campaña electoral ha sido el que esperábamos.

Por eso ni nos ha sorprendido la guerra que monárquicos y republicanos han hecho á las candidaturas socialistas, ni que hayan quitado á éstas algunos cientos de votos para repartírselos amigablemente, ni tampoco los asquerosos medios que han puesto en juego para que los electores emitiesen *libremente* sus sufragios.

Lo que sí nos ha indignado, aunque también lo esperábamos, es la campaña de injurias y calumnias emprendida contra nuestro partido el día de las elec-

ciones por los que se llaman demócratas y defensores del pueblo.

Pero de esa ofensa estamos seguros que nos han de vengar pronto los trabajadores ~~reclamando la~~ espalda á los miserables que nos la han inferido y viniendo á nuestro lado á pelear contra todos los enemigos de su clase, sean encubiertos ó declarados.

Aunque Cánovas, luciendo sus dotes de *hábil* político, acaba de ofrecer á los grupos republicanos una magnífica ocasión para unirse y concentrar sus fuerzas, éstos continúan tan divididos como antes.

La Justicia, órgano de la fracción centralista, quejase amargamente de la manera como los conservadores han ensayado el sufragio, y Castelar se declara «muy satisfecho» de «este nuevo ensayo».

Salmerón asiste al escrutinio general del distrito de las Afueras de Barcelona por ver si consigue salvar su acta de los amaños del Gobierno, y *El País*, llevando la voz de Ruiz Zorrilla, elegido diputado por Barcelona, dice que éste ha hecho pedazos su acta y que puede recogerlos quien guste.

Aun no se han abierto las Cortes, y ya *La República*, órgano del marqués de Santa Marta, dice á los diputados de la coalición número 1 (zorrillista, federales y orgánicos) que en el Parlamento procedan por su sola cuenta y sin hacer el menor caso de los diputados republicanos benévolos, que lo son para *La República* los de la coalición número 2 (federales, centralistas y posibilistas) y los republicanos sueltos.

Llega el 11 de febrero, aniversario de la proclamación de la República en España, y en vez de conmemorar juntas este hecho, cada fracción republicana lo celebra separada de las demás.

¿Puede darse más armonía?

Por eso hay que combatir furiosamente á los socialistas, porque son ellos con sus predicaciones, y no los republicanos con sus miserias y luchas intestinas, los que impiden que la República se establezca en España.

Eso es, al menos, lo que dicen algunos imbéciles y unos cuantos mal intencionados.

Según una parte de la prensa burguesa, nuestro partido ha demostrado poca fuerza en las elecciones de diputados á Cortes.

Según los anarquistas, hemos experimentado fracaso tan tremendo al acudir á la lucha electoral, que casi nos ha anulado.

Según los oportunistas de *El Obrero*, de Barcelona, las elecciones últimas han probado que el Partido Socialista es una nulidad.

Respondamos á estos tres juicios.

El de los periódicos burgueses da á entender que éstos no conocen la naturaleza de nuestro partido ni los medios y organización con que cuenta. Partido joven y compuesto de trabajadores, ó lo que es igual, de pobres, el Partido Socialista puede conmovir la opinión obrera, pero no llevar á las urnas, cuando acude á ellas por primera vez, gran contingente.

El juicio de los anarquistas es, ni más ni menos, el que emiten siempre que se ocupan de cualquier acto del Partido Obrero: una partida de defunción. Pero á medida que ellos extienden esas partidas, la salud y robustez de las fuerzas socialistas es mayor.

Que es lo que ocurre ahora.

La opinión de los redactores de *El Obrero* no descansa en ningún dato de valor, pues llevar á las urnas 5.000 hombres sin tener casi medios de propaganda y siendo nuevos como colectividad en la lucha electoral, equivale á un verdadero triunfo, aparte de lo conseguido en el terreno de la propaganda.

Al llamar al Partido Socialista nulidad, *El Obrero* se ha dejado guiar únicamente por el odio y la rabia que siente hacia él; odio y rabia que van en aumento á medida que las fuerzas de nuestro partido acrecen.

Tengan paciencia los fundadores del Partido Oportunista, y reconozcan que ni por sus sentimientos, ni por su rectitud, ni por su nivel intelectual, sirven

para otra cosa que para desbaratar organizaciones obreras, para calumniar á hombres con quienes no pueden compararse en honradez ó integridad y para servir de lacayos á los partidos burgueses, mientras éstos, cansados de ellos, no les den un puntapié.

Cánovas debe estar intranquilo.

Decimos esto porque, considerando él como la salvaguardia de la burguesía contra el socialismo á los ejércitos permanentes, las noticias que de Bélgica y otros países ha traído el telégrafo respecto á la indisciplina de bastantes soldados le habrá hecho cambiar un poco de opinión.

Y si cae en la cuenta de que á la vez que la indisciplina cunde entre los soldados, en las filas obreras la disciplina aumenta, va á tener que convencerse de que no hay salvación para la burguesía.

Que es lo que ha debido creer siempre, por ser una verdad innegable.

FARSANTES Y VILLANOS

Tanto por lo que nosotros hemos presenciado en Madrid en las elecciones verificadas el 1.º del corriente, como por lo que nos comunican nuestros correligionarios de otras poblaciones, tenemos derecho á calificar con las palabras que encabezan este artículo á los hombres que inspiran y dirigen las huestes republicanas.

Alardeando de una pureza que no tienen, de una moral política que está reñida con sus actos y de una sinceridad que jamás ha pasado de su lengua á su corazón, esos hombres nos han atronado los oídos diciendo uno y otro día á los monárquicos que el sufragio universal practicado bajo su dirección no sería tal sufragio, sino una farsa grosera y una burla, y que sólo ellos, los republicanos, pueden garantizar el libérrimo ejercicio del derecho electoral.

¿Y qué han hecho, cómo se han comportado esos falsos puritanos en las elecciones pasadas? Pues con el cinismo y la desvergüenza del que no tiene en nada su palabra y con tal de alcanzar el propósito que persigue no repara en los medios que emplea, sean malos ó sean buenos.

El partido conservador, dueño del Poder, se ha valido de éste para auxiliar con la imposición, el atropello y la más descarada arbitrariedad las infamias, los sobornos y hasta las bajezas que han llevado á cabo los candidatos de su comunión para salir triunfantes de las urnas; los fusionistas y reformistas han hecho lo mismo que los conservadores, salvo las tropelías gubernativas; pero los burgueses republicanos, ¡oh! éstos, reconociendo que forman parte de la casta explotadora, hanse mostrado dignos rivales de los monárquicos en todo cuanto ha sido obtener votos por procedimientos ruines y deshonorosos.

Ellos, los que quieren que el sufragio sea la expresión genuina de la voluntad del pueblo, han apelado á toda suerte de influencias y recomendaciones para arrancar votos que de otra manera no hubieran tenido.

Ellos, los que quieren que la clase desheredada se dignifique y moralice por medio del sufragio, han procurado votos á sus candidatos torciendo la conciencia de muchos obreros mediante algunas monedas.

Ellos, los que quieren que los proletarios se valgan del sufragio para mejorar su condición y no sufrir privaciones, han buscado á trabajadores hambrientos para que les dieran sus votos á cambio del valor de un pedazo de pan.

Ellos, los que aseguran que por el sufragio logrará el obrero librarse de la tiranía patronal, han apelado á la imposición de dueños y encargados de taller para hacer votar en pro de los suyos á quienes piensan de distinto modo.

Ellos, los que se han escandalizado y hecho mil aspavientos por la frase de Cánovas «de que el obre-

ro vendería su voto por un vaso de vino», han arrasado á las tabernas á cuantos infelices han podido, les han excitado á hacer frecuentes libaciones, y después, cuando éstos carecían de razón y de voluntad, han dado con ellos en los colegios y heéchos depositar en la urna la candidatura republicana.

¿Puede darse nada más opuesto y contradictorio que lo que han dicho en sus discursos y sus escritos acerca del sufragio universal esos pseudo-demócratas y revolucionarios y lo que acaban de hacer en las últimas elecciones? ¿Puede concebirse farsa mayor que la que representan esas fracciones políticas avanzadas dando á entender de una parte que son los mantenedores de que el voto se emita con entera, con absoluta libertad, y de otra convirtiendo los comicios en repugnante mercado? Si quien se porta así tuviera el Poder en sus manos, ¿no se valdría de él para hacer lo mismo, exactamente lo mismo que ha hecho Cánovas ahora y que hará mañana Sagasta cuando sea jefe del Gobierno? Es indudable, puesto que los que en la oposición no tienen escrúpulos en adquirir votos por medios bochornosos é indignos, menos han de tener aún cuando el Poder sea suyo.

Pero en las pasadas elecciones los partidos republicanos no solamente han hecho lo mismo, dada su posición y sus recursos, que los partidos monárquicos en lo referente á obtener sufragios por malas artes, sino que los han excedido.

Estos, excepción del conservador, que, como es consiguiente, ha dispuesto además de la máquina gubernamental, para alcanzar el triunfo de sus candidatos han empleado el soborno, el halago y la amenaza. Los republicanos, sobre acudir á esos mismos medios, han apelado á la calumnia.

La candidatura socialista, que representa en el campo electoral la ruptura de la clase obrera con la clase burguesa y la personalidad política de aquélla, ha sido mirada con horror por los distintos grupos republicanos y, á pesar de que todos ellos han manifestado muchísimas veces que por virtud del sufragio universal la clase trabajadora podía tener representación propia en los Cuerpos políticos y administrativos, combatida ferocemente por los mismos, no con armas cogidas en el arsenal de la crítica, sino con dardos viles que sólo usan los que carecen de razones que oponer á su adversario y tienen pervertida la conciencia.

El Partido Socialista Obrero, compuesto todo él de honrados trabajadores, ha sido tildado por los partidos republicanos de estar vendido á Cánovas, y unas veces diciendo que algunos de sus hombres habían sido comprados por éste, y otras que se trataba de recompensarles su auxilio á la política conservadora con dos puestos en el futuro Parlamento, los órganos de dichos partidos no han cesado durante el período electoral de atacar las candidaturas socialistas.

Esa campaña calumniosa ha sido vivísima el día de las elecciones, pues los que trabajaban desinteresadamente las candidaturas republicanas, sin duda instruidos de antemano, no perdonaron ocasión de repetir cuanto de falso y ofensivo habían dicho los periódicos republicanos contra los candidatos socialistas.

De lo expuesto resulta que en las elecciones verificadas el día 1.º del actual los partidos republicanos han estado á la misma altura, ó mejor dicho, han descendido al mismo nivel que los partidos monárquicos en lo que concierne á hacer uso de medios á cual más reprobados para adquirir votos en pro de su causa, y que se han dejado atrás á esos partidos en la campaña vil é infame que han hecho contra las candidaturas socialistas.

Por consiguiente, los nombres de farsantes y villanos merecenlos con toda justicia: el primero, porque defendiendo en teoría la libérrima emisión del voto, en la práctica anulan toda libertad y toda independencia; el segundo, porque en vez de combatir con ideas las candidaturas socialistas ó las aspiraciones que sustenta el Partido Obrero, babeaban la calumnia contra los hombres más significados de éste.

Al pueblo obrero toca ahora, visto tan innoble proceder y tan menguada conducta, despreciar á los que tal hacen, apartarse de ellos y organizarse bien para sacar del sufragio el mayor partido posible y acelerar el momento de acabar con un régimen social que tanta hipocresía y tanta maldad lleva en sus entrañas.

VOTOS SOCIALISTAS

Aunque no hemos recibido todavía de todas las localidades donde nuestros correligionarios han ido á las urnas nota de los votos reunidos por las candidaturas socialistas, y algunas de las que nos han enviado están incompletas por haber sido hechas antes de verificarse el escrutinio general, vamos á dar cuenta á nuestros

lectores, según lo prometimos en el número anterior, de los sufragios que han alcanzado en las recientes elecciones los candidatos del Partido Socialista Obrero:

Circunscripción de Madrid.....	1.388
— de Barcelona.....	105
— de Valencia.....	181
— de Alicante.....	237
— de Málaga.....	330
Distrito de Alcalá.....	7
— de Tarrasa.....	10
— de Vélez-Málaga.....	33
— de Játiva.....	43
— de Burgos.....	115
— de Balmaseda.....	217
— de Bilbao.....	437
— de Mataró.....	397
— de Vich.....	406
Total.....	3.876

La explicación de los pocos votos que en Barcelona aparecen dados á la candidatura socialista hállase en las siguientes líneas que tomamos de nuestro estimado colega LA GUERRA SOCIAL:

«Con menos de una semana de anticipación empezaron los socialistas de esta capital los trabajos de propaganda electoral, limitada al reparto de algunos miles de manifiestos y un ciento de carteles por las esquinas.

«Ninguna ilusión se formaban los compañeros, y así tenía que ser, porque hoy las elecciones requieren un trabajo preliminar superior á las fuerzas con que contamos.

«Mas, á pesar de esto, no suponíamos que el saínete electoral se hiciese en forma tan desvergonzada. Nadie podrá suponer que los socialistas han obtenido tan corto número de sufragios, y la explicación es bien sencilla: las Mesas electorales han prescindido casi por completo de nuestros votos.

«En cambio, á los restantes candidatos se les ha añadido convencionalmente los votos que se ha creído oportuno. En una sección presencié un amigo nuestro el escrutinio, y el presidente, con el mayor descaro, decía á los interventores: «Fulano de Tal: ponede 150. Zutano: ponede 70. Perengano: ponede 50.» Cada uno de estos candidatos, monárquicos y republicanos, el que más tenía 10 votos.

«Así se han hecho las elecciones en Barcelona. «No creemos necesario demostrar que á los candidatos socialistas, en vez de ponerles votos, se les eliminaban.»

Lo mismo que en Barcelona han hecho las Mesas electorales en otras poblaciones, pudiendo decirse que no ha habido ninguna donde ha luchado nuestro partido en que no se hayan escamoteado de las urnas votos socialistas.

Teniendo de una parte esto en cuenta, y de otra que faltan por sumar á las anteriores cifras los votos dados á las candidaturas socialistas en los distritos de Linares, Guadalajara, Tarragona y Afueras de la capital de Cataluña, bien puede asegurarse que llegan á 5.000 los trabajadores que se han valido de la papeleta electoral en las elecciones de 1.º de este mes para significar á la burguesía española que sus esclavos, tomando el sufragio universal, no como medio para emanciparse, sino como arma de agitación y de combate contra ella y los partidos políticos que la defienden, dispónense á hacer uso de él en beneficio propio.

Habiéndose propuesto el Partido Socialista Obrero en este primer combate en el terreno electoral trazar un camino que al proletariado conviene recorrer, y difundir sus ideas y aumentar sus huestes—lo que ha conseguido en no pequeño grado—, merecen el calificativo de necios cuantos afirman que nada ha adelantado yendo á las urnas y que tiene poco arraigo entre los trabajadores.

Nuestro partido, modesto en todos sus actos y enemigo de la bambolla, no ha escrito en ninguno de sus documentos que pensara lanzar á los comicios grandes masas ni que contase elegir uno solo de sus candidatos. Por el contrario, diciendo que sus fuerzas eran escasas al presente para obtener brillantes resultados en una lucha tan costosa como la electoral, ha recomendado á los suyos y á los demás trabajadores que fueran á ella para lograr hoy aquellos resultados que sus recursos y su organización le permitían.

En una palabra: lo que buscábamos ahora al inaugurar la candidatura socialista ó de clase, lo hemos alcanzado. Las fuerzas del Partido Obrero han aumentado un 50 por 100, y los 5.000 proletarios que con la papeleta electoral han respondido á su llamamiento han abierto brecha en la fortaleza política del capital, brecha que agrandará en otras elecciones mayor número de trabajadores y por la cual dará el asalto el ejército emancipador el día que haya adquirido la disciplina y organización necesarias.

MEETING SOCIALISTA

Tarragona, 31 de enero de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Previamente convocada la clase trabajadora por medio de carteles impresos en caracteres rojos, en el único local disponible en esta ciudad, el teatro Principal, se celebró el domingo 26 del actual un *meeting* de propaganda para que los obreros tarraconenses se acojan á la bandera de nuestro partido y que en la lucha electo-

ral que ha de redirse mañana 1.º de febrero demuestran con su sufragio que se separan de los partidos sostenedores de los privilegios capitalistas.

El *meeting* se hallaba ocupado por individuos de diferentes clases sociales, calculándose en 1.500 las personas que concurren al acto. En los balcones se hallaba la representación de las Sociedades de resistencia y de alboroto y recreo.

Alas cuatro de la tarde, y después de saludar á la numerosa concurrencia, el compañero Marcial Martí abrió la sesión y presentó á nuestros correligionarios de Barcelona, Antonio García Quejido y José Caparó; manifestando al propio tiempo que la Agrupación de esta ciudad había tenido á bien presentar candidato para diputado á Cortes en las próximas elecciones á este último compañero, y «que los afiliados á la comunidad socialista, siendo miembros de la gran familia obrera, como tales se presentaban para hacer ver á sus otros compañeros de esclavitud lo equivocados que han estado hasta hoy perteneciendo á los partidos burgueses».

El compañero Camilo Huguet dijo que el interés que tiene por los explotados le obliga á dirigirles la palabra.

Reseñó clara y concretamente los grandes sacrificios que en la política ha hecho la clase productora. Dijo que nuestros abuelos derramaron desinteresadamente su sangre para concluir con la esclavitud, y que nosotros debemos hacer lo propio para combatir sin tregua el régimen del salario. Mientras gran número de trabajadores—continúa—se preocupan de la lucha económica, dejan olvidado lo más importante: la política; pues sin ella no es posible que los obreros consigan mejoras positivas. Bueno que se atienda á la primera, pero no hay que abandonar la segunda, que persigue un fin de más alcance.

Puso de relieve los medios que emplean los burgueses para sembrar la división entre los trabajadores y declaró por último que el partido á que deben afiliarse los obreros es el Socialista, por ser el único que acabará con el dominio de la burguesía.

Al terminar el orador fué calurosamente aplaudido.

El compañero Jaime Baduell manifestó que ya que en el *meeting* celebrado esta mañana por los federales se ha calumniado á nuestro partido suponiéndole vendido al jesuitismo, pedía que si había entre los presentes alguno que creyese tan falsa imputación, lo manifestase clara y terminantemente.

Hizo historia de las ventajas que ha adquirido la clase trabajadora desde la manifestación que nuestro partido acordó celebrar el 1.º de mayo.

Consignó que las libertades que disfrutaba la clase explotadora son debidas á los grados de ilustración que ésta va adquiriendo, y finalmente recomendó á los obreros todos que voten la candidatura de nuestro compañero Caparó.

El orador fué muy aplaudido.

Después hizo uso de la palabra el compañero Quejido. Veo—dijo—que los que visten la honrada blusa han reservado las butacas para los de aspecto señorial, yendo á ocupar los asientos del último piso; pero debo advertiros, compañeros, que si en este recinto faltan butacas, en el mundo social las hay para todos, y las ocuparemos, pues nos pertenecen por ley natural. (Aplausos.)

Hoy—continuó—es la primera vez que me presento ante el público tarraconense, y no creo que nadie dude de mi consecuencia en los principios de emancipación social; además de que no desapareciendo los hombres por escotillón, es fácil saber los actos de su historia. (Aplausos.)

Después de extensas consideraciones, todas á cual más aplaudidas, y que nos es de todo punto imposible transcribir, pasó á tratar la cuestión electoral.

Dijo que á raíz de la revolución de septiembre, en Cataluña fué donde más germinó la idea de asociación; pero que transcurriendo el tiempo, y disfrutando de libertades políticas ajenas á toda reforma social, pudieron observar los obreros catalanes que no bastaba constituir Sociedades de resistencia, sino que debían adoptar una política de transformación que hiciera factibles sus propósitos emancipadores.

En elocuentes términos expuso la constitución de nuestro partido en España, y sostuvo que los partidos llamados democráticos eran los que mostraban más encarnizamiento contra nuestras ideas por la deserción que en sus filas ocasionamos.

Las monarquías y las repúblicas—añadió—no destruirán el actual régimen de explotación, y por lo tanto los obreros no deben fiar en las promesas que les hacen los defensores de aquéllas. Las privaciones que nos vemos precisados á sufrir no desaparecerán con las garantías que nos puedan ofrecer todas las políticas burguesas; por eso los obreros no deben entretenerse con semejantes partidos, sino ir más allá. Por boca del jefe del federalismo hemos sabido que disfrutamos de libertad, y esto indica que los Gobiernos monárquicos pueden garantírnos lo indispensable para hacer prevalecer los apetecidos derechos dentro del actual régimen de cosas. Los candidatos socialistas que un día salgan triunfantes sabrán demostrar de una manera patente, ante el Congreso de los Diputados, las aspiraciones y necesidades de la clase obrera, frente á frente del enemigo común: el capital y sus servidores. Las manifestaciones del 1.º de mayo se repetirán sucesivamente, hasta que, y quizás cuando el Gobierno pretenda concedernos alguna garantía, la Revolución social ya esté hecha. (Grandes y calurosos aplausos.)

Terminó el compañero Quejido su elocuente discurso recomendando la candidatura de José Caparó.

Hizo uso de la palabra en seguida este compañero, dando las más expresivas gracias á esta Agrupación

por la deferencia que ha tenido en presentarlo candidato.

Diffícil nos es dar cuenta del brillante y aplaudido discurso que pronunció Caparó, por lo mucho que nos hemos extendido en esta reseña; pero sí podemos decir que en periodos llenos de verdad supo demostrar las libertades por que luchan los socialistas revolucionarios, así como la razón de ser de nuestro partido; combatiendo de paso los vejámenes que sufren la mujer y el niño.

En resumen: el acto fué magnífico y agradable por todo extremo para los que ansian ver redimida á la clase trabajadora. No faltó en él un buen varapalo para ciertos obreros que por un mendrugo ó quizás por alguna prometeda credencial se prestan á servir la causa de los que tiranizan á sus compañeros.

En la próxima lucha no confiamos obtener un triunfo, pero sí lograr que se establezca el deslinde de campos entre explotados y explotadores en el terreno electoral.—*El correspondiente.*

LA LUCHA ELECTORAL

Abrimos esta sección con el objeto de dar cabida en ella á las correspondencias que nos dirijan nuestros correligionarios dando cuenta de los medios que han empleado en las recientes elecciones los partidos burgueses para combatir las candidaturas socialistas y obtener los sufragios de los trabajadores.

La Arboleda, 4 de febrero de 1891.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

Por considerarlo de sumo interés, voy á enteraros de la manera que se han verificado aquí las elecciones de diputados á Cortes, en las que, como sabéis, luchaba el compañero Facundo Perezagua contra el fusionista Chavarrí y el independiente Martínez Rivas, genuinos representantes de la burguesía en esta zona.

Necesitaría varios números del periódico para daros idea de los medios y armas de que se han valido los agentes de los candidatos burgueses; de las artes traseras y de mala ley de que han hecho uso para ir conquistando uno por uno el voto de inocentes y novicios obreros en este género de cosas. Mas, á pesar de todo, la mayor parte de los trabajadores les han dado lecciones de honradez, consecuencia y firmeza cual nunca pudieron imaginarse.

A fin de que forméis una idea de ello, os relataré algunos de los más principales detalles.

Días atrás, en las minas «Mora» y «Unión» (Matorros y Reineta) los lacayos de Rivas se propusieron hacer ir á votar en cuadrillas con el capataz al frente, á cuyo objeto se dió la orden correspondiente en las canteras y se indicó la hora á que habían de reunirse. Un obrero tuvo el buen acuerdo de protestar y negarse á hacer semejante cosa, y por tal causa fué despedido.

Los demás compañeros, cumpliendo lo que ordena la solidaridad, nos dispusimos á abandonar el trabajo; entonces, sin duda por temor, ó en virtud de las razones que los compañeros de la Comisión electoral, al efecto nombrada para entenderse con ellos, les hicieron presente, mandaron volver al trabajo al obrero despedido, y concluyó el conflicto.

Excuso manifestaros el buen efecto de este acto entre los trabajadores, que les ha hecho comprender que lo mismo en casos como éste que en todos los demás que signifiquen tiranía patronal, la unión les ha de dar el triunfo.

Ni comer, ni dormir, ni trabajar nos han dejado á los favorecidos con el derecho del sufragio los agentes de los partidos burgueses. D. Jenaro Sanz, casero y burgués de marca mayor, nos amenazaba por medio de agentes más ó menos verídicos (el cuasi listero Hormeche se abrogaba su representación, cuando ahora no la ha tenido) con arrojarnos á la calle si no votábamos por Rivas, después de cobrarnos lo que quieren por casas sin aire, luz ni ninguna condición higiénica. El tendero, que por el fiado que nos hace, además de robarnos en medidas y pesos nos da el género averiado y nos cobra el recargo de un tanto por ciento, también se creía con derecho á solicitarnos el voto, seguido de la correspondiente amenaza de retirarnos sus favores. El capataz, por otro lado, obediendo al listero Gervasio de la Fuente, chavarrista, sobrino del señor Mac-Lenan, que trabajó por Rivas y dió sus poderes á una trinidad que llaman los *Berrinches*, apelaba á toda clase de medios para influir en nuestro ánimo. Los ayudantes, encargados, patronos, juez, concejales, todos á porfía, unos de noche, otros de día, unos en casa y otros en la calle, cada cual en un bando, enfrente de nosotros, y haciendo valer su autoridad, su ascendiente ó jefatura, amenazando ó halagando, nos han mareado de lo ludo durante la última semana.

¡Qué de reuniones y conciliábulos han celebrado para excogitar los medios de oprimir á las víctimas de siempre, hasta que dieran el tan deseado voto!

Llegó, por fin, el día, y yo hubiera querido, compañeros, que todos los trabajadores hubieran presenciado el magnífico espectáculo que aquí dió la clase obrera. Unos 60 individuos contarían con voto en este colegio de los que se hallan agrupados, y á pesar de todas las presiones, injusticias, coacciones y halagos (se llegó á poner en la mano de un obrero que llevaba el traje lleno de remiendos 40 duros), salieron en el escrutinio 95 votos nuestros; y no fueron los 100 porque, visto que no podían obligar á ninguno, echaron mano de repartir

candidaturas que tenían impresos los nombres de los candidatos burgueses y el de nuestro compañero, con lo que cayeron algunos, aunque pocos, creyendo de buena fe que votaban por el candidato socialista.

Era de ver cuando la multitud, sin voto, en las puertas de los colegios veía que entraba un socialista, la ovación de que le hacía objeto; y en cambio, cuando un servidor de la burguesía iba á depositar su voto, la chacota y burla que le acompañaban, haciéndole blanco de los más chispeantes epigramas, aunque en prudentes términos y con cordura bastante para que ni la autoridad tomara parte ni hubiera que lamentar disgusto alguno.

Debo advertiros que se envió á este punto un delegado especial del Gobierno civil para que *trabajara* en favor del orden (léase del candidato ministerial Rivas), y habiendo tenido la satisfacción de no darle el gusto de que detuviera á ninguno.

En el segundo colegio (La Reineta) sucedió lo mismo, á pesar de ser todos asalariados del candidato Rivas, de ejercerse allí con más descaro y de la manera más inicua la trata de blancos por los fieles lacayos del único sostenedor hoy de cuarteles en estos alrededores, y de disponer de una guardia negra y de un piquete de la Guardia civil, mandado únicamente para cohibir á los obreros. Ni uno solo de los que teniendo voto se hallan agrupados dejó de hacer uso de su derecho, reuniendo la candidatura socialista 75 votos.

Las demostraciones de protesta de que fueron objeto en las primeras horas los agentes Emilio Santurtun, Juan Allende y la taifa de Zaballas, todos lacayos de Rivas, les hicieron comprender á estos lacayos que los obreros no tolerarían coacciones descaradas y levantarón el campo.

Allí pretendieron que votaran algunos muchachos, y á no ser porque, hermanos nuestros y trabajadores, no sabían el delito de que se hacían reos por votar con cédulas falsas, además de protestar como se hizo, se hubiera llevado á otros términos.

Posteriormente, el martes, en la cantera «Elena», en la Barga, despidieron á dos obreros por el delito de haber votado á Perezagua, y en el mismo momento suspendieron el trabajo todos los que en la mina trabajaban, y el burgués Juan Pedro Gandarias, explotador de esa mina, no tuvo otro remedio que volver á admitir los despedidos.

Resumiendo, porque esta carta se hace larga, y si es necesario en otra os daré más detalles; la elección, aunque perdida materialmente, ha sido un triunfo para el Partido, por la propaganda que con ella se ha hecho, el espíritu y cordura de que ha dado muestra la clase, y porque hemos visto que todos los asalariados de esta zona están con nosotros, y que sólo á la presión y bajas armas de que han hecho uso los burgueses se debe no hayan roto de una vez la cadena que les liga á la clase capitalista, la más indigna y más cínica de todas las clases privilegiadas que nos presenta la Historia.

Por acuerdo de 1.º de este mes, tomado por la Agrupación, se dispuso que ningún compañero se surta de los establecimientos siguientes, donde se ha hecho propaganda contra la candidatura del Partido, valiéndose de todos los medios que reprueba una conciencia honrada:

Tirso Gutiérrez, comercio de telas y taberna.
Mariano Merino, tienda.
Bruno González, estanco y tienda.
Francisco Pérez, tienda de telas y taberna.
Segundo Vilumbrales, tienda y taberna.
Marcos Navajas, taberna.
Crispulo Garcia, tienda de ultramarinos.
Bartolomé Barreras, tienda taberna.
Vicente Michélena, taberna.
Serapio Tordera (a) *Churrero*.
Tomás Gordón, zapatería.
Casiano (a) *Duránquez*, zapatería.
Olavarría y Compañía, panadería.—*El correspondiente.*

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

El acuerdo del Congreso de Bilbao relativo á la cotización mensual de 10 céntimos por afiliado para subvenir á los gastos que origine la publicación de *EL SOCIALISTA* empezó á regir desde el pasado mes de noviembre. Estas cuotas deberán remitirlas las Agrupaciones á nombre del Administrador de dicho periódico.

Sirva esto de contestación á los Comités locales que nos han consultado sobre el asunto.

Madrid, 9 de febrero de 1891.—FRANCISCO DIEGO, secretario.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Vélez-Málaga.—Los correligionarios de esta Agrupación han elegido para formar el Comité de la misma á los compañeros siguientes:

Fernando Crespillo, presidente.—Antonio García,

tesorero.—Manuel Muñoz, secretario.—Antonio Gutiérrez, Antonio Ruiz y Agustín Moreno, vocales.

Estos compañeros, en su nombre y en el de la Agrupación que representan, dirigen un saludo á todos los trabajadores y particularmente á los que luchan por destruir á la clase explotadora.

En breve quedará organizado en esta localidad el Círculo socialista.

La correspondencia se dirigirá á Manuel Muñoz, Alhóndiga, 14.

Toledo.—Trabájase activamente para constituir en esta ciudad la Agrupación socialista.

FRANCIA

Por iniciativa del Consejo local de París perteneciente á la Federación Nacional de Sindicatos y Grupos corporativos obreros de Francia, se reunieron días atrás en la sala Leger los delegados de los Congresos de Lila, Calais y París.

En dicha reunión se acordó celebrar otra el 18 del corriente en el mismo local, é invitar á ella, para ocuparse de asuntos referentes á la manifestación de mayo, á todas las Sociedades obreras y Círculos socialistas de París.

—Los socialistas rusos y polacos residentes en París han protestado enérgicamente contra la infame detención de su compañero Wadimiro Lutsky, llevada á cabo por la policía rusa en plena calle de Constantinopla, y contra las calumnias que respecto de dicho socialista han echado á volar los telegramas de las Agencias al dar cuenta de su detención y transporte á Odessa.

—En Pont-Vert se ha celebrado un *meeting* de propaganda, exponiendo el ciudadano Pedrón las doctrinas del Partido Socialista y recomendando á sus oyentes se organicen para llevarlas á la práctica lo antes posible.

El orador fué atentamente escuchado y muy aplaudido al terminar un discurso.

—La Agrupación socialista de Roubaix ha aumentado sus fuerzas considerablemente.

—En la elección de un consejero municipal verificada poco ha en Les Cabannes ha resultado elegido el candidato socialista.

—Merced á la iniciativa y á una enérgica campaña de los concejales socialistas Fouilland, Butty, Delorene y Aulas, el Ayuntamiento de Roanne ha votado la jornada de ocho horas para los obreros ocupado en los servicios municipales.

INGLATERRA

En las elecciones complementarias de la Cámara de los Comunes serán presentados candidatos Keir Hardie, secretario general de los mineros de Argyshire, y James Cornell, perteneciente á la organización obrera East Finsbury.

—Organizada por el Partido Socialista escocés, y bajo la presidencia del diputado Cannighame Graham, se ha celebrado en Waterloo-Rooms una importante reunión de propaganda.

—La Conferencia de delegados mineros que se ha celebrado en Birmingham, y en la que han estado representados 147.000 individuos del mencionado oficio, ha dirigido una exposición al Parlamento reclamando la jornada de ocho horas.

ALEMANIA

El periódico socialista *Wormwaerts* (Adelante) ha publicado un manifiesto firmado por los 35 diputados socialistas. En él se indica que el Comité ha acordado por unanimidad, menos un voto, celebrar la fiesta de 1.º de mayo el domingo siguiente, 3 de mayo, para que todos los obreros, sin excepción, puedan tomar parte en el acto.

El suspender el trabajo durante la semana sería casi imposible y produciría conflictos con los patronos.

SUIZA

El Congreso de Sociedades obreras celebrado en Zurich, y al que han asistido 175 delegados, ha acordado considerar día de fiesta el 1.º de mayo y reclamar de los Poderes públicos por medio de reuniones y manifestaciones la jornada legal de ocho horas y las demás resoluciones aprobadas en el Congreso socialista internacional de París de 1882.

HOLANDA

En la Cámara de los Estados Generales, el diputado socialista Domela Nieuwenhuis ha sostenido que la única cuestión importante en la actualidad es dictar medidas que disminuyan la miseria que sufre la clase trabajadora.

AUSTRALIA

El Comité de la Federación de los obreros australianos ha publicado un manifiesto recomendando una propaganda incessante á favor de la legislación internacional protectora del trabajo que se ha de solicitar en la manifestación de mayo.

Hacemos presente á los trabajadores de la mina «Sol» que nos piden rectificamos lo que en el núm. 54 de nuestro semanario han dicho dos obreros acerca del encargado de la misma, Sr. Goicoechea, que no podemos complacerles por no ser ellos los que deben reclamar esa rectificación, sino quien hasta ahora ha permanecido mudo.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—Según el Boletín Oficial de la Federación de Obreros en hierro y demás metales, el movimiento habido en la misma en el mes de diciembre último es el siguiente:

	Trabajando.	Parados.
Barcelona.....	868	25
Madrid.....	65	9
Sabadell.....	56	3
Manresa.....	52	3
Mataró.....	28	8
Vich.....	11	3
TOTAL.....	1.089	101

—La Sociedad de obreros en hierro de esta capital, en sesión verificada á fines del mes pasado renovó su Junta Directiva, quedando ésta compuesta para el presente año por los compañeros siguientes:

Manuel González, presidente.—Francisco Ortiz, vicepresidente.—Enrique Menéndez, contador.—Gaspar Gómez, vicecontador.—Ruperto Sánchez, tesorero.—Francisco García, secretario 1.º.—Ciriaco Martín, secretario 2.º

—La Caja central de la Federación Tipográfica contaba en 30 del pasado con 2.030,35 pesetas, de las cuales tenía impuestas en la Caja de Ahorros 1.800.

—La Asociación del Arte de Imprimir la componían en 30 de enero último 631 individuos, y tenía en Caja la cantidad de 6.684,16 pesetas.

Dicha Asociación celebrará junta general ordinaria el domingo 15 del corriente, á las tres de la tarde, en su local social, Jardines, 32, 1.º

Barcelona.—La huelga de los obreros lampistas se mantiene con firmeza. Para hacerles ceder los patronos echan mano á toda clase de resortes, incluso servirse de la policía, que excita á los huelguistas á que vuelvan al trabajo. La intervención de agentes de dicho cuerpo ha obligado á los obreros de las casas de Costa y Coromina á publicar en nuestro querido colegido LA GUERRA SOCIAL las siguientes líneas:

«Los que suscriben, obreros del ramo de lampistería, operarios de los talleres de los Sres. Juan Costa y Salvador Coromina, establecido el primero en el paseo de Gracia y el segundo en la rambla de Canaletas, declaran que al dejar el trabajo que desempeñaban en las citadas casas lo hicieron por propia y espontánea voluntad, y con el legítimo deseo de mejorar sus condiciones de operarios.

«Al propio tiempo se ven obligados á hacer público que son molestados constantemente por ciertos agentes de la autoridad vestidos de paisano, que tienen gran empeño en que vuelvan á trabajar á los establecimientos de los Sres. Costa y Coromina, hasta el punto de pretender que los que trabajan en otros talleres los abandonen y vayan á los ya expresados.

«Tan incomprensible empeño por parte de los citados agentes se ha convertido repetidamente en detenciones preventivas, interesados consejos y amenazas encubiertas contra el derecho que el artículo 13 de la Constitución de la monarquía española concede á los ciudadanos, en defensa de cuyo derecho y censura de las ofensas relatadas llamamos la atención del público y de las autoridades superiores con el presente escrito.

«Los infrascritos hacen constar, además, que salieron juntos del trabajo por no haberseles otorgado la petición que hicieron á los expresados Sres. Costa y Coromina y juntos volverán cuando el asunto se resuelva entre ambas partes, ó ninguno se acercará á ocupar su puesto individualmente. Y como para esto no necesitan por ahora el concurso de los referidos policías, rechazan su sospechosa tutela.»—(Siguen las firmas.)

—Con objeto de organizarse en Sociedad de resistencia se han reunido los pintores de esta localidad.

Tarrega.—Se ha constituido en este punto un Circolo de obreros albañiles que tiene por objeto mejorar las condiciones del trabajo.

Puigreig.—Los compañeros de esta localidad no desisten en sus trabajos de organización á pesar de las venganzas que cometen los encargados, y se aprestan á robustecer sus fuerzas para tomar parte en la manifestación de mayo.

Jeres.—Los toneleros asociados han dirigido un caloroso llamamiento á sus compañeros de oficio á fin de que acudan á su lado para organizarse y mejorar las condiciones en que hoy trabajan.

Santander.—Hácese gestiones en esta ciudad para constituir Sociedades de resistencia de varios oficios.

FRANCIA

Los mineros de Chatelus, Firminy, Alais y Lavaveixles-Mines han elegido ya los delegados que han de representarlos en el Congreso del mismo oficio que ha de celebrarse en Saint-Etienne.

INGLATERRA

Acordado en principio por la Federación de los mineros de la Gran Bretaña el planteamiento de la jornada de ocho horas, se ha celebrado en Londres la Conferencia preliminar para discutir los medios de conseguir aquélla.

En esta Conferencia han estado representados los centros mineros de Yorkshire, Lancashire, Staffordshire, Warwickshire, Bristol, Forest y Dean, Somerset, Derbyshire, Nottinghamshire, Leicestershire, Cumberland, Monmouth y Gales del Sur.

—El corresponsal del trabajo en el Ministerio del Interior publica acerca de las huelgas la estadística siguiente:

Durante el mes de diciembre último ha habido en Inglaterra 60 huelgas, que se descomponen del siguiente modo: 15 en la industria algodonera, 6 en la de guantería, 5 en la metalúrgica, 5 en la de máquinas, 5 en las minas de carbón, 5 en la industria lanera, 4 en los docks y 20 en varios otros ramos.

—Ha terminado la huelga de los empleados de los ferrocarriles de Escocia. A pesar de haber luchado con gran energía y firmeza, los trabajadores han sido vencidos por la Compañía, que ni ha querido reconocer la personalidad de la Asociación de aquéllos, ni disminuir las horas de trabajo y aumentar los sueldos.

Los citados compañeros propónense reparar sus fuerzas y volver á presentar la demanda que ahora han rechazado los accionistas.

Tal es la justicia de lo que reclaman los empleados de los ferrocarriles escoceses, que se ha presentado en la Cámara de los Comunes una proposición pidiendo que no se exija á dichos obreros trabajar más de 10 horas. La proposición ha sido rechazada, pero por una escasa mayoría.

—Los empleados de otra gran Compañía ferroviaria están abocados á declararse en huelga.

Nos referimos á los obreros del Great Western Railway, que en un meeting celebrado en Gloucester han declarado no estar conforme con la respuesta que ha dado la Compañía á sus peticiones, y en otra reunión verificada en Bristol han expresado la opinión de que era urgente organizarse para hacer frente á los explotadores.

—La huelga de los marineros de Goughal ha terminado mediante un arreglo entre obreros y patronos.

—La Asociación obrera de las minas del condado de Durham ha celebrado recientemente su reunión anual. De la Memoria leída por el secretario resulta que, á pesar de las numerosas huelgas que ha sostenido y de los recursos enviados á huelguistas de otras localidades, el estado económico de la Asociación al presente es mejor que en anteriores épocas. Durante el año último las fuerzas societarias han tenido un aumento de 500 individuos, y logrado elevar los salarios y reducir las horas de trabajo á 53 á la semana.

La reunión acordó adherirse al movimiento en pro de la jornada de ocho horas y votó el envío de 10 libras esterlinas á los huelguistas de los ferrocarriles de Escocia y otras 10 para los de los altos hornos de Glasgow.

—Los ladrilleros de Manchester, Salford y sus cercanías han enviado una circular á sus patronos informándoles que á partir del 1.º de mayo no trabajarán si no se les abona por hora 9 peniques (90 céntimos).

—Los obreros de los docks de Londres se han negado á trabajar para varias Compañías que en vez de dar ocupación á los operarios asociados emplean los que no lo están.

Se teme que esta huelga se extienda al puerto de Liverpool.

—Los mineros de Cleveland están muy descontentos con las condiciones en que les hacen trabajar las Compañías. Es casi seguro que apelarán á la huelga. Pasan de 5.000.

—Se han declarado en huelga los cargadores del puerto de Cardiff, siendo probable que el paro llegue á otros oficios.

ITALIA

Se han declarado en huelga los cocheros de Génova reclamando disminución en la jornada de trabajo.

ALEMANIA

Al Congreso internacional minero que se celebrará en París el mes de marzo próximo asistirán por lo menos 12 delegados alemanes, 8 por Westfalia, 1 por Silesia y 3 por Sajonia.

AUSTRIA

Los obreros de todas las fábricas de calzado de Viena se han declarado en huelga pidiendo se mejoren las condiciones en que trabajan.

Los huelguistas ascienden á 12.000.

ESTADOS UNIDOS

Los picapedreros de Nueva York han acordado no trabajar desde 1.º de abril próximo más que ocho horas.

—Los empleados de los ferrocarriles de Chicago, Milwaukee y San Pablo, que trabajan en la actualidad 12 horas, han resuelto pedir á la Compañía que se les reduzca la jornada á 10.

—Los patronos alfareros de Trenton han participado á sus obreros que les rebajarán los salarios un 33 por ciento.

El Comité ejecutivo de la Asociación obrera del indicado oficio ha acordado apelar á la resistencia.

—Los carpinteros de San Luis han participado á sus patronos que á partir de 1.º de mayo sólo trabajarán ocho horas, cobrando un salario de 3 dollars 20 céntimos.

AUSTRALIA

Las organizaciones obreras australianas han enviado á Europa un representante con la misión de estudiar las condiciones en que se trabaja en este continente y establecer lazos de unión y solidaridad entre los proletarios asociados de uno y otro punto.

DESPOTISMO PATRONAL

Bilbao, 4 de febrero de 1891.

Los abusos en las obras que se construyen aquí continúan y continuarán hasta que la clase obrera, que es la víctima, no se organice fuertemente.

Hay en ésta un contratista albañil, llamado Arabé, que tiene á su cargo más desgracias que libras, pesa y eso que abulta más que un toro.

Por ahora hará un año se desgraciaron tres obreros en una de sus obras por haberse roto el andamio: uno de ellos era hermano suyo, y los otros dos asalariados con hijos.

Como tan tristes accidentes, ocurridos por su culpa, no ablandan el corazón de Arabé, esta mañana ha querido obligar á varios obreros á que trabajasen en un andamio que no reunía las condiciones debidas y cuyos aparejos estaban manchados de sangre de algunos desdichados que habían dado con su cuerpo en ellos; pero dichos compañeros, mirando por su vida, se han negado á obedecerle.

Esto ha sacado de sus casillas al contratista, y en vez de mejorar el andamiaje, cual le correspondía y es de ley, ha despedido á los operarios y negadose á abonarles un cuarto de día que habían ganado.

Muchos otros atropellos comete el Sr. Arabé, y no será extraño que el día menos pensado los obreros que explota le den una severa lección.—El corresponsal.

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

En la mina «Orconera», Bilbao, en la cantera de Solar, ha sido herido gravemente el obrero Felipe Muro por una piedra desprendida en la cantera en que trabajaba.

—En la misma mina, cantera de Hilario, y por igual accidente, ha sido también herido de gravedad el compañero Juan Millán.

—Una infeliz que se hallaba en las inmediaciones de la Tienda-Asilo de Santander fué cogida entre los topes de dos vagones, sufriendo la fractura de varias costillas y muriendo al poco rato de llegar á la Casa de Socorro.

—Un guardafreno se cayó desde la garita de un coche de tercera en la estación del Mediodía, produciéndose varias heridas.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al Administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Carabanchel Bajo.—L. P.—Recibidas 2,30 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin abril y 1,30 de un «Socialismo», una «Ley», un «Estudio», un «Manifiesto», un «Colectivismo» y una «Autonomía».

Andújar.—R. B.—Recibidas 8 pesetas: 2 de la suscripción de F. S. hasta fin julio y 2,15 para lo que indica, cobrándole 1,85. Se hizo su encargo.

Burgos.—P. L.—Se retira la suscripción que indica.

Toledo.—P. I.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.

Burdeos.—R. L.—Se remiten un «Estudio», una «Ley», un «Manifiesto», una «Organización» y el folleto «Los explotadores». Se escribió á Mataró para que le enviaran «La marcha del triunfo».

Guadalajara.—J. G. C.—Recibidas 12,10 pesetas: 10 de la cuenta atrasada, 0,75 de 3 «Estudios», 0,35 de la suscripción de C. G. y 1 de la suya hasta fin diciembre 90. Se remiten los números. Vea si le falta algún otro.

La Arboleda.—N. P.—Restamos 80 ejemplares de su cuenta, y remitimos 510 de este número.

Málaga.—R. S.—Se remiten 4 paquetes más. Por error no se remitieron del número pasado.

Tarragona.—M. M.—Se sirve al C. L. un paquete á contar del número pasado.

Vélez-Málaga.—M. M.—Recibidas 4 pesetas: 1 de A. O. hasta fin marzo, 1 de A. G. hasta fin febrero, 1 para la suscripción de A. O. á LA GUERRA SOCIAL y 2 para el C. N.

Córdoba.—A. (h.—Se hace lo que nos dice.

Bilbao.—M. O.—Se remitieron con el número pasado 100 «Estudios», 20 «Autonomías», 12 «Colectivismos» y 20 ejemplares de «Los explotadores».

Almería.—F. D.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

Narbona.—F. C.—No hemos recibido la cantidad á que hace referencia.

Olesa.—P. S.—En breve publicaremos el escrito de Sampedor.

AVISOS

Los trabajadores de Madrid que deseen comprar ó suscribirse á LA GUERRA SOCIAL, pueden hacerlo en la Administración de EL SOCIALISTA, Hernán Cortés, 8, principal.

Participamos á nuestros compañeros que se han agotado los ejemplares de La Ley de los salarios y sus consecuencias, siendo por tanto inútil que se molesten en hacer pedidos de este folleto.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, J.